

El Correo de Guipúzcoa

DOUSTIAKO UDAL LIBURTEGIA
BIBLIOTECA MUNICIPAL DE SAN SEBASTIAN

NÚMERO DEL DÍA: 5 CÉNTIMOS.

DIARIO TRADICIONALISTA

NÚMERO ATRASADO: 26 CÉNTIMOS.

Año V.

Redacción y Administración
Calle Fuenterrabía, 14

San Sebastián.—Jueves 7 de Agosto de 1902

TELÉFONO NÚM. 274

Condiciones de suscripción ó inserción
en la cuarta plana.

Núm. 1.532.

Sigue la fábula

A propósito de ciertas frases que se atribuyen falsamente, (de ello estamos convencidos) al ilustrísimo señor Obispo de Oviedo, y de las cuales dimos ayer cuenta para desmentirlas, escribe *El Liberal* de Bilbao en su último número un artículo que intitula «El rey y el Obispo» del cual copiamos los párrafos siguientes:

«Ha sido preciso que un rey se proponga conocer la trampa, para que un obispo se decida á revelársela.

Ello es que, visitando el rey la catedral de Oviedo, hubo de chocarle la Cruz de los Angeles, que allí ocupa lugar preferente, y que es objeto de singular veneración en toda la comarca, y uno de los más pingües veneros de caridad cristiana con que cuenta el edificio.

«¿Por qué se llama de los Angeles esta Cruz?—preguntó el rey con la ingenuidad de sus pocos años.

«Su bisabuelo, Fernando VII no hubiera hecho semejante pregunta, porque ya estaba en el secreto.

«Señor—la contestó el obispo que le servía de cicerone— porque se dice que la fabricaron los Angeles para premio de don Alfonso el Casto.

«Perfectamente—objetó el rey.—Pero ¿qué fundamento tiene esa creencia? Su excelencia, que no se esperaba tal réplica, no tuvo tiempo de urdir una leyenda más ó menos poética, ó quiso conquistarse las simpatías del monarca hablándole con sinceridad, y hubo de contestarle redundantemente:

«Señor; ninguna: los tiempos de las tradiciones ya se acabaron.

«Ni el mismo Voltaire, hecho obispo, hubiera dado una contestación más escueta y más demoliadora.»

«¿Si? Pues eso justamente hubiera debido bastar á los diarios anticlericales, como basta á cualquiera persona de buena fé y regular sentido, para probar la falsedad de la especie que se complacen en propagar á los cuatro vientos.

Eso mismo que dice *El Liberal* de Bilbao, demuestra rigurosamente que la mentira ha sido mal urdida, pues que ni siquiera se han cuidado sus autores de darle alguna apariencia de verosimilitud. ¿Quién no conoce la sabiduría y la piedad del ilustre prelado ovetense?

No han tenido en cuenta los diarios clerofobos que hasta para inventar se necesita talento.

«Sigue luego diciendo el mismo diario:

«Pero no para aquí el suceso, del cual ha dado fiel y minuciosa cuenta el telegrafo, y que á estas horas se ha difundido por toda España, sin que ni el rey ni el obispo lo hayan desmentido.»

Nunca es tarde si la dicha es buena y, según nuestras noticias, no sería difícil que algo dijera sobre esto el segundo de dichos personajes.

Refiere á continuación *El Liberal* de Bilbao el cuento á propósito del arca, que ya conocen nuestros lectores, y añade:

«El hecho es tan rigurosamente exacto, se desarrolló ante tantos testigos presenciales, que todos los correspondientes que siguen al rey en su viaje, se apresuraron á telegrafiarle á sus respectivos periódicos, con la firmeza de lo que no puede ser desmentido.»

«Entérese bien el diario bilbaíno y se convencerá de que no hay semejante cosa, y de que todo ello ha sido pura hipérbole. Se sabe quién fué el responsable que lo contó á los demás como si lo hubiera oído, pero tampoco pudo oírlo, por la sencilla razón de que el Obispo no dijo lo que se le atribuye, y de ello estamos bien persuadidos.

El articulista del *Liberal* de Bilbao termina su artículo de esta manera:

«El suceso en un país sano, donde no se explota la fe lo mismo que una rueta de feria, no hubiera tenido importancia; pero en esta desdichada España, donde toda hipocresía tiene su asiento, y toda especulación religiosa sus ganchos, como son los que al amparo de la religión fundan periódicos separatistas, y sus engañados, como son los que les leen, debe ser consignado y tomarse de él nota, para enseñanza de ignorantes y escarmiento de granujas.

«Y no decimos más, porque el suceso no necesita más comentario.

«Qui potest capere, capiat.»

Perfectamente, amigo; muy tonto había de ser el que no lo entendiera, y porque todos ó casi todos entienden á donde van los llamados anticlericales, es muy difícil dar gato por liebre.

Por lo demás, no es preciso ser un lince para ver que, ni en este país ni en otros, constituye la fe una materia de explotación, sino que por el contrario es la prenda más segura de martirio.

Hoy el hombre que tiene el valor nobilísimo de proclamar su fé católica á los ojos del mundo, ro hallará en su camino más que persecuciones y miserias; ni aún será acreedor á los derechos de ciudadano.

En cambio el descreimiento y la impiedad son el medio más seguro y eficaz de hacer fortuna y escalar los principales destinos del Estado.

¿Qué diferencia, eh?

Tampoco es cierto que la religión ampare al separatismo, con el cual nada absolutamente tiene que ver, digan lo que quieran los clerofobos.

Notas políticas

La retirada de Sagasta

La prensa de Madrid se ocupa con detenimiento y hace cálculos más ó menos probables de las declaraciones hechas por el jefe del partido liberal á las que conceden los rotativos gran importancia.

El señor Sagasta ha dicho á un redactor de *El Imparcial* lo siguiente:

«Estoy cansado y creo que llega la hora de descansar. Yo he salvado la regencia en días tristísimos, cuando sobre el país se cernían peligros y nebulras. Yo he mantenido la paz interior durante un largo periodo de tiempo. Yo he visto los albores felices de este nuevo reinado, que comienza con un Monarca inteligente y bueno, á quien la nación recibe con entusiasmo y vitorea con amor. Ya es, pues, hora de que coja el fruto de mis desvelos, descansando de la ruda labor. Creo que mi misión está terminada.»

Y después de decir esto el señor Sagasta, conmovido se calló.

Impresión de un político.

Sobre la retirada de Sagasta y las consecuencias más ó menos probables para la política actual cambiamos ayer impresiones con un caracterizado político que veranea en San Sebastián, el cual nos dijo que no creía que el presidente del Consejo de ministros abandone el poder tan pronto como se dice.

Fúndase dicho político, el cual nos rogó reserváramos su nombre, en que Sagasta no adoptará una determinación como la que se le atribuye hasta que la corte se halle en Madrid.

Regreso de doña Mercedes

Ayer mañana á las once fondó en la bahía de la Concha el Aviso *Urania* y minutos después el cañonero *Temerario*, que venía escoltando, al primero.

A bordo del *Urania* llegó doña María de las Mercedes, acompañada de la duquesa de Santo Mauro y el duque de Vistahermosa.

En el mismo barco vinieron el ministro de Marina, el general Matia y el señor Barrera, ayudante del duque de Veragua.

Al entrar el *Urania* saludó la batería de salvas del castillo de la Mota con 21 cañonazos al pendón de Castilla.

Cuando este se arrió del *Urania* y se izó en la escampavía *Guipuzcoana*, saludando los dos buques con 21 cañonazos; total 105 cañonazos.

La comitiva embarcó en la escampavía y desembarcó por la caseta de baños.

En la playa esperaban todas las autoridades civiles y militares.

El alcalde entregó un ramo de flores á doña María de las Mercedes.

Esta y su alta servidumbre subieron en un carruaje á Miramar.

Hizo los honores una sección de la escolta y una compañía del regimiento de Valencia con bandera y música.

El ministro de Estado fué á bordo del *Urania*, á la entrada de este buque, embarcando en la escampavía *Guipuzcoana*.

El señor Romero Robledo presenció el desembarco desde la terraza de su hotel de la Concha.

Cuando regresaba el general Matia, conversó con él brevemente el señor Romero Robledo.

El duque de Veragua

El ministro de Marina permanecerá en San Sebastián, hospedado en el ministerio de Estado hasta el día 11 del actual, fecha en que regresará á Avilés á bordo del *Urania* para acompañar á don Alfonso á Santander y luego á San Sebastián, á donde llegarán el día 14 para asis-

HOTEL RESTAURANT DE PARÍS

DE ISIDORO SESMA

Jefe de cocina que fué del antiguo restaurant La Mallorquina y del Gran Casino

CUBIERTOS Á PRECIO FIJO Y Á LA CARTA

Servicio esmerado

NÚM. 11, FUENTERRABÍA, NÚM. 11.—ESQUINA PRÍNCIPE

tir á la gran Salve que se celebra dicho día en Santa María.

El 16 saldrá don Alfonso para Pamplona.

El duque de Almodóvar

El ministro de Estado marchará á Madrid probablemente mañana, acompañado de su secretario particular señor Gamonedá.

El duque de Almodóvar con quien tuvimos ayer ocasión de hablar, insistió en que los dos días que permanecerá en la Corte los dedicará á asuntos particulares, pues por ahora dice que no puede ocuparse de la cuestión del Concordato.

A sus destinos

Don José Ibarra, gobernador general de Fernando Póo, marchará probablemente mañana á Cádiz, donde permanecerá una temporada con su familia y embarcará luego para Fernando Póo.

El día 13 del actual irá á Santander don Julio Arellano, el cual embarcará con rumbo á la república argentina para tomar posesión de su destino.

El lazareto

En vista de los casos de sarampión que se han declarado á bordo del *Givalda*, ha sido enviado este buque á Muros, para hacer cuarentena.

En su consecuencia don Alfonso hará el viaje de regreso á San Sebastián en el crucero *Río de la Plata*.

Los ministros en Uña

Ayer por la tarde estuvieron de excursión en el monte Uña los ministros de Estado y de Marina.

Parece que los duques muestran preferencias por las alturas,

Lo que dice un político

Hablando ayer acerca de la retirada de Sagasta un significado político que veranea en San Sebastián y desempeñó alto cargo en un ministerio, manifestó que, Sagasta podrá en efecto estar cansado de la vida accidentada de la política, cosa que nada de extraño tiene á su edad, pero que la determinación que se le atribuye no la realizará mientras don Alfonso esté ausente de Madrid.

CARTAGO.

DE SOCIEDAD

Doña Isabel Rezola, esposa de don Felipe Arriño, dió ayer á luz con toda felicidad una robusta niña. Nuestra enhorabuena.

—En Avila se halla gravemente enferma la marquesa de Alonso Martínez. Con tan triste motivo se han reunido allí sus hijos, que no se separan del lecho de la distinguida paciente, prodigándole los más solícitos cuidados.

—En la Alcaldía estuvo ayer conferenciando con el alcalde el diputado por San Sebastián don Rafael Picavea.

—Se encuentra en Bilbao el comerciante de esta capital don José María Benavente.

—La enfermedad que padece el magistrado de la Audiencia territorial de Pamplona, don Carlos Ramirez de Arellano, sigue su curso regular, hallándose el enfermo en igual estado que los días anteriores.

—El ministro de la Guerra ha contestado al alcalde de Pamplona que acepta gustoso el ofrecimiento que se le hizo de la Casa Consistorial para que se hospede en ella cuando vaya á dicha ciudad acompañando á don Alfonso.

—Ha sido nombrado magistrado de la Audiencia territorial de Pamplona, don Antonio Pérez y González, que lo era de la provincial de la Coruña, reemplazándole en ésta don Segundo Isaac de las Pozas, que estaba nombrado magistrado de Pamplona.

—Don Tomás Barillo, antiguo magistrado de esta Audiencia, ha sido destinado á la provincial de Valencia.

—Hemos tenido el gusto de saludar en ésta á nuestro querido compañero en la prensa don Juan de Terán, hermano de nuestro antiguo compañero de redacción don José María.

—Hoy salen para Bilbao con objeto de asistir á la inauguración del nuevo Teatro, los conocidos escritores señores López Marín, Arniches y el maestro compositor Quinto Valverde.

KARRIKA

Nuestro folletín

Mañana, Dios mediante, empezaremos á publicar la preciosa novela de Julio Verne titulada

Las Indias Negras

En elogio de esta obra sólo diremos que es una de las que más han contribuido á dar á su autor la merecida fama de novelista y literato de que goza en las cuatro partes del mundo.

Estamos seguros de que

Las Indias Negras

ha de interesar en alto grado á todos nuestros lectores.

Notas donostiarras

El timbre de Inciarte.—Corrida comentada.—¡Viva el sol!

Ustedes ya saben que Inciarte, á más de *talear* de lo firme en las sesiones, tiene la debilidad de dar gritos espantosos en cuanto hay la ocasión más pequeña.

Claró está que con el estridente ruido de sus aclamaciones molesta á los que junto á él se hallan.

Pues bien; con este señor sucede una cosa rara y es que otros son los heridos y él se posee la venda.

¿A que no saben ustedes que el muy concejal está incomodadísimo porque hay en su calle un timbre que avisa á los transeúntes que allí hay un comercio?

¡Vaya una puerilidad!

¡Como si el que quiera ir á su tienda se preocupase de lo que toquen en la de al lado.

No confunda usted los términos, señor de los pulmones congestionados.

¡Calma, calma!

¡Ah y no abuse de la retórica de ese modo!

¡Qué imágenes las que empleó el otro día!

Con eso y con que no se preocupe usted de ruiditos sin importancia, habremos adelantado mucho en pró de su total regeneración.

¿Asustarse de un timbre el que tiene el timbre más fuerte de todo el coro de ediles?

Es tocar el Inciarte de un modo lastimoso.

Anteanoche celebraron íntimo banquete unos cuantos concejales dinásticos y el mixto señor Acha, en la terraza del Casino.

Y le llamo cerilla al simpático teniente alcalde, porque es el menos aprensivo en lo del republicanismo *ad usum*.

El sol, Febo por otro nombre, vive, reina, triunfa.

¡Vive el sol!

Es el único monarca que tiene súbditos en todas partes.

«Para todos sale el sol», dice un refrán rastellano.

«Sale el sol por Antequera», se decía antes de que naciera, Romero Robledo.

En fin; el astro del día, quitando á Reverte, está de olé con olé.

Pica más que don José que es el gran picotero easonense.

«Duraré esto mucho?»

Yo se lo preguntaría á Orcolega, pero no me fio de él ya.

Acudiré al Municipio.

No; de ningún modo.

Los que en él *morán* están siempre al sol que más calienta.

EL CANO.

De veraneo

Procedente de Madrid llegaron ayer en el expreso el duque de Tarifa y la condesa viuda de Santa Coloma.

El duque de Tarifa pasará el verano en Zarauz.

También llegó en el mismo tren el rico propietario don José Talma, hospedándose en el hotel de la Playa.

Con dirección á París pasó el duque de Nájera.

Para Hendaya doña Clara Lengoa, doña Carmen Muguro y el señor Carriés.

Con dirección á Biarritz, donde se propone pasar unos días, pasó el marqués de Torneros.

—A Zumarraga llegaron doña Clotilde Ramos Pover y los señores Pasquín, Eapuz y Nazario.

—Ha llegado á Deva donde pasará la temporada de verano, don Manuel Ozamiz, secretario de la Cámara de Comercio de Bilbao.

JAIZQUEBEL

Declaraciones

de Romero Robledo

En virtud de los autorizados rumores que vienen circulando estos días acerca de la retirada de Sagasta y de la formación de un nuevo gobierno presidido por Moret, gobierno de concentración en el que se dice entrarán Romero Robledo y Tnúán, uno de nuestros redactores estuvo ayer á visitar al señor Romero Robledo de quien solicitó una declaración sobre los susodichos rumores.

El exministro antequerano con su habitual gracejo manifestó lo siguiente:

La escasez de noticias políticas en este verano han dado una excesiva importancia á lo que en principio no tiene ninguna.

Para mí la declaración del señor Sagasta expresa una impresión pasajera del ánimo, una sensación, algo que pasa y no es hijo ni de la reflexión ni de la determinación de la voluntad.

El señor Sagasta al hablar con el redactor de *El Imparcial*, le habló de su cansancio y de su deseo de descansar, como hubiera podido hablarle del calor ó del frío y de su deseo de refrescarse ó de abrigarse. Ni más ni menos.

De esto á suponer que el señor Sagasta piense ó tenga resuelto abandonar el poder, ni en Octubre ni nunca, hay un mundo de distancia que solo pueden salvar por amor á la noticia y al comentario los que no conocen al hombre ni mediten sobre la realidad de las cosas.

Yo presumo de saberme de memoria al presidente del Consejo, y sé que es un consumado actor á quien gusta los efectos inesperados y que tiene sus ratos de humorismo que naturalmente engendra la placidez con que en estos momentos goza y disfruta del poder.

Probablemente con motivo de esa manifestación ó de esa broma, los prohombres del partido liberal divididos entre sí por la rival aspiración á la herencia, acudirán agitados y temblorosos á hacer saber á don Práxedes que la vida del partido liberal es el bien del país, y hasta la propia existencia de la monarquía depende de su sacrificio y de que él continúe al frente del gobierno.

El señor Sagasta medirá su resistencia por las instancias que reciba y al fin seguramente hombre de tanto patriotismo tan amante de la libertad, y en el concepto de los suyos único sosten de la monarquía, acabará por resignarse y ceder.

Como yo creo esto, es inútil que me entregue á conjeturas sobre lo que sucedería, puesto que estoy en el secreto y nada va á suceder; pero en fin, como los novelescos autores y adivinos del porvenir berajan mi nombre con el de otros y el del señor Moret, bueno es que yo haga público que ni el señor Moret cuenta, ni hay motivo racional para creer que pueda contar, con mi concurso.

Aparte la cortesía y el afecto que hoy existe entre todos los hombres políticos, yo nunca he coincidido en opiniones con el señor Moret y hoy mismo me separa un abismo de la política que viene haciendo desde el ministerio de la Gobernación.

Y nada más porque quiero seguir callando, y esperando el desenvolvimiento de la política en estos primeros meses del nuevo reinado.

Hechas con su proverbial amabilidad por el señor Romero Robledo las explícitas manifestaciones que acabamos de consignar, réstanos solo reiterarle desde estas columnas la expresión de nuestro agradecimiento por su complacencia para con nosotros.

Los sucesos de Francia

El comité republicano de Espinal ha redactado una protesta contra las medidas tomadas respecto á los establecimientos congregacionistas de instrucción y beneficencia.

Un destacamento de infantería colonial ha salido de Brest con dirección á Landerneau, á ejecutar maniobras de servicio en campaña, con objeto de asustar á los habitantes de la citada ciudad.

En Folgoat y en Ledrennec los habitantes han subido á los campanarios para vigilar los caminos.

En Landerneau no se ha podido cumplir el decreto de cerrar las escuelas libres: el pueblo armado se ha opuesto y los gendarmes se han retirado.

En Castelnaudary cuando fué el comisario de policía á cerrar la escuela de las Hermanas de San Vicente de Paul se encontraba dentro el propietario y Monsieur Lauren-Castelet, diputado, los cuales rehusaron salir al ser invitados por el comisario.

Se pusieron los sellos á las escuelas, pero éstos han sido rotos por el diputado Laurens-Castelet.

En Landerneau ha habido algunas manifestaciones.

Las mujeres de Huimper han enviado á la baronesa Reille un telegrama de felicitación, expresándole su admiración por las mujeres de París.

En Hernan-Bihen una muchedumbre de ochocientas personas en masa colocadas en el patio de la escuela, han opuesto una terrible resistencia que no pudo ser vencida por la gendarmería.

Fué precisa la presencia de dos pelotones de dragones para ejecutar el cierre de la escuela que se llevó á cabo á viva fuerza.

TEDIPELO.

MI REGRESO A ESPAÑA

Después de un año de ausencia vuelvo á la querida tierra española purificado de mis enormes culpas, que contrito he llorado amargamente en los Santos Lugares.

Doce meses viajando por la Turquía Asiática, bendito país que encierra para los cristianos los más sagrados recuerdos, han confortado mi espíritu llenándole de inesfable consuelo y de bella esperanza de que el Señor se apiadará de este gran pecador y perdonará mi horrendo pasado, que nunca cesaré de deplorar.

Jerusalén, el Santo Sepulcro, sitios donde se realizaron las más su-